

acceso a la organización productora, dota a la tiranía al mismo tiempo de un nuevo atractivo. Si la libertad acarrea el riesgo de perder los derechos sociales por el desempleo crónico, la libertad se hace insoportable y la tiranía aparece como liberadora. La sociedad de la producción en masa debe tener un gobierno suficientemente fuerte para arrostrar la insoportable amenaza de la desocupación crónica. Debe tener un gobierno suficientemente débil y limitado para que no amenace la libertad, felicidad y vida privada de cada ciudadano.

Hemos tenido muchos despotismos, muchos programas estatales y muchas tiranías en la historia humana; pero, pasado el nivel primitivo de la tribu, en la que la magia, el tabú y el ritual controlan la totalidad de la existencia humana, nunca tuvimos un totalitarismo — es decir, un régimen en el que el individuo esté completamente y en todas sus actividades sumergido en el Estado. Lo que lo hace "total" es que niega completamente a la persona. Esto no podría nunca ser llevado a cabo en una cultura en la que el individuo pueda producir por sí mismo, es decir, en la que sea socialmente eficaz. Toda tiranía, por brutal y arbitraria que sea, tiene limitaciones si no puede someter a sus órdenes la totalidad de la vida social del hombre.

Además, siempre que el hombre pueda producir por sí mismo, puede armarse contra una tiranía y terror insopordables. El pensamiento político tradicional fué profundamente clarividente al considerar el "derecho a la revolución" como la última salvaguardia de la libertad. En una sociedad totalmente industrializada es imposible que el ciudadano se resista a un gobierno que controle los medios de producción. El "derecho a la revolución" se convierte en una abstracción vacía ante los tanques y los aeroplanos de bombardeo. Ni siquiera la "mística" de la "huelga general" tiene poder contra la dictadura totalitaria. Lo único posible para un ciudadano es la aceptación exterior mien-

*X 8.º fue Mannheim enfatiza: a inacción de homens em face das técnicas modernas. — Diagnóstico de nosso tempo —*

nas sociedades em que o arde  
do pode produzir por si e de  
o seu controle absoluto - 22



A inserção da classe média nos  
domínios da empresa e sua de-  
pendência a ela - 64-5-

Os estímulos sociais e morais  
são. principais positivos que os finan-  
ceiros - 78-

Não é o lucro, mas a precaução contra  
a perda o que caracteriza a econo-  
mia moderna industrial e a distin-  
ção da pre-industrial - 79-

SE TERMINÓ DE IMPRIMIR EL DÍA  
TREINTA DE ABRIL DEL AÑO MIL NO-  
VECIENTOS CINCUENTA Y CUATRO EN  
LOS TALLERES GRÁFICOS DE LA COM-  
PAÑIA IMPRESORA ARGENTINA, S. A.  
CALLE ALSINA 2049. - BUENOS AIRES.

Distinções entre uma economia  
comercial e outra industrial - 81-

Considerações em torno da  
posição paternalista das  
empresas - 154-5

A insegurança dos primeiros 179